

郊外の新しい可能性を引き出せ

An aerial photograph showing a dense concentration of buildings in a city, likely Tokyo, illustrating the theme of suburban sprawl mentioned in the title.



重松 清作寒



炭谷晃男 大妻女子大学社会情報学部教授



大妻女子大学社会情報学部教授

土堤内昭雄



四

株式会社ニッセイ基礎研究所社会研究部門主任研究員

居住者の高齢化を初め、「郊外」のニュータウンは様々な課題に直面している

今「郊外」のニュータウンで何が課題になっているのか?

その再生と復興のために必要な条件とは何か？

アベロッパーはいかに開拓済みですか？

「朝外」に関する複数の研究結果

ういて、お話をあたまいたいと思います。私は自身は、有楽町の会社で15年働いています。が小学校の3年生と1年生になった時で、教育環境が良く安心して子どもを育てられる所はないかと探していました。そこには千葉市立東小学校という非常にユニークな公立学校があつたことと、私自身が建築や都市計画の仕事をやっていて、その事から見ても面白い試みいろいろやっている。従来の自分の仕事の立場を離れて、ひとりの住民になつて、ここに街づくりに参加したい、内側構造から街づくりを見守みたいという想いで引っこ抜きました。その後海外の生活をエンジョイしています。

ういて、お話をあたまいたいと思います。私は自身は、有楽町の会社で15年働いています。が小学校の3年生と1年生になった時で、教育環境が良く安心して子どもを育てられる所はないかと探していました。そこには千葉市立東小学校という非常にユニークな公立学校があつたことと、私自身が建築や都市計画の仕事をやっていて、その事から見ても面白い試みいろいろやっている。従来の自分の仕事の立場を離れて、ひとりの住民になつて、ここに街づくりに参加したい、内側構造から街づくりを見守みたいという想いで引っこ抜きました。その後海外の生活をエンジョイしています。

それそれの  
郊外体験は?

重松 一樹は1963年生まれ。まことに田代つ子世代。父親の勤めの関係で転勤が続き、下町や工業地帯など

卷之三

住んでいましたが、白い圍地の建物が丘の上に広がる光景にものすこゝ憧れました。その憧れが東京に出てきてから二コータウンに移り住み、住みてから二コータウンになつてゐるようです。

それで、この3月まで八王子の二コータウンに10年間住み、こそ3回引っ越しして、います。最初は一軒家を借り、その後、価格も下げ止まりかなと思ひ、駅前のマンションを買ひ、そこには戸建てに買い替えて住んでいました。

千王寺に移る前は多摩町でアーバンの先生をしていましたが、その頃の多摩町(二コータウン)はほんのわんさんとあぶれ、最後の「オノナ・コドモの街」というコインスタンがすぐあり、二コータウンの原風景のよつたなのがありましたね。

土曜内 多摩ニュータウン学芸会主催されている柴谷さんは、郊外とどんな関わりをお持ちですか?

慶春 私が育ったのは、東横線で多摩

川を一つ渡つた川崎市の新丸子という所です。それは昭和30年代で、休日に

なると、父親に渋谷の東急文化会館に連れられて行き、星はパンチオノで映画を見て、シンシア(渋谷食堂)で食事をして帰るという高度成長期の私鉄沿

線の家族の典型的のようでした。

その後、大学に職を得て、青森県の大学にいました。ちょうど4年間ほど暮

らましたが、東京に負けまいとして地域の人たちが頑張っている姿を見て、東京に戻ったら、実際に施展く力に感動いたいと望んでいました。

多摩ニュータウンの中にある大妻女子大学に職を得て、東京に戻ることになりました。それなら多摩ニュータウンに住んでみよう。実際にこの街を見よう。それも第二者的に自分のではなく、自ら何か実践してみたいという気持ちで、多摩ニュータウンに住みました。

同じ場所に同じ年齢層が集まるという構造になっていて、ニュータウンが指している問題の根本はそこにあります。

第2の特徴は、当時の企業が終身雇用を中心にしていました。これは日本の年功序列という日本特有の制度だったこと、終身雇用により長期の住宅ローンを組める所。

また年功序列は年齢と所歴がリンクし、ニュータウンのある一定の区画を同

じで、世代によって年齢層が違う。つまり、多摩ニュータウンには、年齢層が重なる一定の年齢層になります。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

それが、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

## 終身雇用・年功序列の日本型経営で裏打ちされたいた我が国 ニュータウン

土曜内 郊外問題を読み解くため

に、郊外という空間をどうとらえるべきか、議論を進めたいと思います。

わが国では60年代以降、高度経済成長期に急速に大都市圏に集まってきた人口の受け皿として郊外に大きな三ニータウン開発が行われてきました。そこでは労働者とそれを支える



りが大きな課題になっています。

さるに、核家族という近代家族がベースになっているために非常に西

一的なライフスタイルや価値観が街全体を支配していることも郊外の課題を解く大前提になっているのではないかと思います。

ニュータウンと別称されるように、住む機能を中心に成長してきました。これは日本の郊外空間の第一の特徴といつていいと思います。

第二の特徴は、当時の企業が終身雇用を中心としていました。これはなぜ

か? それは、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

日本型経営の話が出来ましたが、90年代になると、その年に幼稚園からなくなり、日帰りの老人デイホームがオープンし、次第に老人の街としての体裁を整えるような感じになりますね。

ニュータウンでリアルなのは、家を借段で換算できてしまうことです。変な損得勘定が細かな差異として現れるのが私たちの世代のニュータウン感です。



この小説で、しばしば結論になった慶松先生作「定年ゴジラ」(講談社文庫)で、買ったニュータウンの家に住み、ついに定年を迎えた主人公の山崎さんが、同じ街で暮らす定年仲間とともに遡る物語の日々を描いた。

### 重松 清(しげまつ きよし)

1963年、岡山県生まれ。早稲田大学教育学部卒業。90年、「ビフォア・ラン」で作家デビュー。99年、「ナイン」で坪田譲治文学賞。01年、「ビタミンF」で直木賞受賞。著書に「定年ゴジラ」「夏張り箱からずっと」「青姫通辻」「幼い子わらへに生まれ」「手パン・ディエス」「日曜日の夕刊」「カクシの夏休み」「隣人」など。時代を穿身大でとらえた作品を次々に発表。

まれにくいですね。変な相手勘定が結構な差異として現れるのが私の世代のユータウンです。

## 同じ階層と年齢層が集中

土壇内 重松さんがお書きになつた「定年ゴジラ」に「戸建ての住宅地にマンションが建設された時

の住民の反応として「マンションが建つと、陽当たりが悪くなるし、住民の生活レベルが下がる。要するに一戸建ての買えない層の人が住むようになるから嫌だつて」と描かれてますが、そういう意識がすごくありますか?

重松 見事公園にフィールドアスレチックの施設をつくろうとしたら、周りの小学生が遊びにくるからよくないと言ふ。すごく危険的な意識がありですね。自分の得た幸せを守り抜こうという意味では頼ぐましいほどの努力です。

だから民間の安いマンションが近くにポンとできたりすると、大変なことになる。自分の買った家、土地、街の既得権がどうしてあんなに強烈にあるのか。私たちに転々と住まいを移り住んでいる者からすると何でこんなに必死に守るのが、不思議です。

慶谷 同じような階層で同じような年齢の人たちが同じような地区に集中的に住んでいるという構造になると、金計ささいな差異化に日

がいつて、ちょっとした違いを非常に

誇大化してとらえる。ないしは、その差を非常に既得権化して大切に守る

うとする。い方向に、いは地域のコモンズの活性化に向かいます。一つ間違うと非常に排他的な住空間になってしまいますね。

土壇内 多摩ニュータウンでは、そこのへんはどうですか。

慶谷 つい先づ、多摩市内の施設の統廃合問題で、純廃合施設を21世紀の多摩市の発展のために有効に使うべきだという市長である答申を出したばかりですが、それらの施設は今までお年寄りたちが趣味や生き甲斐活動に使っているので、絶対に変えないでくれと猛烈な反対があたりました。

また、小学校のいろいろな施設を地域に開放してほしいと活動しているのですが、その小学校のPTAの人たちは、自分の子どもたち、自分の地域の子どもたちが使うのはいいけれど、他から来るのは困ると考える人もいるようです。

重松 学校は税金で建てられていて、そこには通っていない人たちもその税金を払っているわけですから使ってもらいたいはずですが、自分たちの資産と

土壇内 再度、重松さんの「定年ゴジラ」を引用しますが、「一分譲時期が早く、そのぶん住民の平均年齢も高い」下目には、雪かきの不十分な通りがつっているので、絶対に変えないでくれる。

重松 二世帯住宅の前、そうでないところは老夫婦だけの世帯。感心するほど両親とも分かれている。街は元気ふうに老いて、いま代替わりしていくのだと、まだに解け残った雪が無言で教えてくれる」と書かれています。

私はこの一部が、今のユータウンのいろいろな課題を凝縮していると

思います。

重松 自分の敷地のところで線を引いて、これまで完全にやるけどもそこからはほみ出さない。お隣さんとのところまでやってしまうおとうさんは、働き手が少なすぎる。普通のお父さん

が会社に行ってしまった後、奥さんた

けではやるのは無理ですね。

私が引っ越ししてきた90年代初頭に



同じ階層・同じ年齢の人たちが集中的に住む構造になると、ささいな差異に目がいき、間違うと排他的な住空間になってしまいます。

はちょうど三ツタウンの最初の居住者たる、建替えが終り、その家の妻が「三ツタウンの家」に生まれ変わりました。ところが、96、97年頃の建替え物件を見ていくと、一世帯住宅はもうない、都心に買えるようになったので、無理して郊外に住むことはないやと想すたちは間違っていたら今、一世代住宅の内中古物件が大量に出ています。

藤谷「ユータウン双六」のがあるが、そこから云々のマンション分譲に入る。それから「あ」が、それが一戸建てに入つてしまつたのが、公団は、いわば街全体として、世世代的に平均化するを考えたうえで、バブル崩壊でそれが一気に崩れてしまった。都心で3,000万円の物件が手に入るようになってしまったのに、郊外で新規に売られる公団住宅は6,000万円といふ高価なものもある。しかし、実際は7割の引引きまで売らなければ都心の一つだらかしませんが、少子化が進んで男性よりも女性も働くとなれば、職住の近接性が、子育てをはじめ生活を支援するいろいろなサービス機能のインフラがないと生活できない。その点で、心にはそのような条件がそろった物

件が出てきたために、回帰現象が起つてきましたのではないかと思います。重松いや、現実はもっと切実で、煙草回帰というより郊外逃避とも呼んでいいが、それがまた心回帰とも言える。心回帰は、つまり、現実はもつと切実で、煙草を吸う人が多くなる。学校もどんどん開校する。空き家は増ええる。老夫婦にとって病院も遠い。車がなれば生活ができる。郊外で二トヨタウンのインフラ部分の悪化への危機感が相当あるのではないか。山谷 沙留の再開発とか、いろいろなところ再開発が行われていますが、それは逆にいうと都心の中に二トヨタウンがつくられているようなものと考えてもいい。理想とした職員は直接が郊外では実現できなかったたゞ、都心には公共インフラが整つてゐる。周辺にはエンターテイメント施設がある。郊外で成立しなかつたニュータウンが、今、都心内部に成長していると私は見ています。

Three small rectangular cards with circular logos featuring stylized figures.

多摩ニュータウンで使われている地  
域通貨「COMO」、「自分でできること」と  
「自分でしてほしいこと」をつなげる  
ために投票。例えば、パソコントラブル  
で困っている人や、買い物のできない  
お年寄りなどは「COMO」を使って  
扶助する。

定年を迎えた団塊の世代は  
その後も住み続けるか?

廣谷　ただ、二ニータウンの中でいろいろな意識調査をしてみると、23歳以内に行くのではなく、二ニータウンの中の新しいところに移りたいという意見が多いのも事実で、二ニータウンの居住性が高く評価されている面がある。今まで住んでいる家が「マンション」の階建てでエレベーターがないかららしい。どこか二ニータウンの別居のところに、便利な家があるたまらうまいといふ方が多いようです。土壟内　これらの二ニータウンの姿を想像する時、一番のキーポイントは団塊の世代が一気に定年を迎えることではないでしょうか。彼らが二ニータウン内の住み替えも含めて、残るのかどうか二ニータウンの今後の有り様を決定的にしてしまうのではないかという気がします。

ニュータウンは一世代都市で、次の子どもたちは住まないという極論もありますが、  
図書はできないけど近居という新しい住まい方をしている人も多いですね。

#### 解説器用(読み方に、あきら)

1982年、東京生まれ。中央大学大学院文学研究科社会学専攻博士後期課程修了。2011年、大妻女子大学社会情報学部に准任、現在に至る。日本社会情報学会会員。地域と組織の関わりについて調査・研究を行っている。「多摩ニュータウン学会」の創設に関わる。2003年に多摩ニュータウンに開催された40周年セミナーを実現。著書、論文：「日本のCATV」「離島とダイバーシティ研究」「隣接社会の原罪」など。



郊外を読み解く  
居世代ですから、自分たちの手で街を築いてきたという自負心がありますの

「コータウンが  
ふるさとになるためには、

重松  
りゆうじやうの都立大学の先生は、多摩ニードタウンにお住まいですが、多摩につながった時に、年少サマークルーの「ῆ」をしているんですね。現地の世代が一齊に定年になって、とりあえず街にいてくれるようになれば、何かが變りそうです。

物語の商店と連絡する。買物に行けないお年寄には「**COMO**」を使って宅配してもらったり、労働力の必要な農家に「**COMO**」を使ってもらったらと考えています。生産者や近隣の商店と住民をいかに結びつけるか、知恵を絞っているところです。

顧客や近隣の商店で流通させる」と云ふをお考えですか。

A portrait of a middle-aged man with glasses and a dark jacket, looking slightly to the side.

勝谷 今、試行中です。八王子には

黒松 それは迷しむべきことですね

では住み続ける人が多いと思います。問題は団塊ジニアの動きです。團塊ジニアはもう少しもしかれません。岸太一さんは「ターラン」というのは一世代都市で、入居した人たちは住み継ぐだけではなく、次の子どもたちは住まない街並と神経しています。たゞ、私が住んでいる周辺には、実は遠くに親の住んでいたとか、同居でないか、住んだけど、近所という嬉しい住まい方をしていてる人も多い。だから、ちよとおひがりよりますが、現実は少しだけ違うのです。

20幾つの大学、多摩ニュータウンの中にも多くの大学があります。多摩ニュータウンの学会は、各大学の研究者名をネームワーク化し、地域住民も巻き込んで、行政任せでなく、ニーズをより良さや可能性を自分たちで調査しながらアカデミズムでなく実践企画もなった活動をしていくとしています。また、多摩地域の48大学でトータルで、教育、産業界、トータクダ等、いろいろ活動を古っています。

A portrait of a middle-aged man with dark hair and glasses, wearing a dark suit and tie. He is looking slightly to his left.

一気に定年を迎える団塊の世代がその後、住み替えも含めて、残るのかどうかで、ニュータウンの今後の有り様が変わるのでないかと思います。

— 1 —

Digitized by srujanika@gmail.com

「クレヨンしんちゃん」の映画の中にもあつたけど、昭和40年代や50年代の小学校をテーマパークみたいにしてしまつたらどうでしようか。人が集まると思いますよ。ところが、その時にその街が上そから人が入ってくるのを許すかどうか。この問題は、日本人の持っている工芸とか、幸せの定義みたいなものの範囲といつていですね。



ただそこに住むだけでなく働く生活の場として民間が  
どういう知恵を出してくれるか期待したいですね。

藤谷 ニュータウンは、人が集中的にドッと集まるところなので、問題が発端に出やすい。他の街では微小に見えるところが、大きく現れてしまうんですね。

それと、新住民とニュータウンができる前から住んでいる旧住民とのギャップがまだ残っています。昔から住んでいる人たちの力を新住民の中に溶け合わせることが必要です。そこが期待されるのが学校。親は新住民、旧住民と分かれていて行き来がありませんが、子どもたちは友だちです。学校を核とした活動と

いうのは重要です。

黒松 お父さんたちは駅と家を往復するので精いっぱい。駅の反対側のことをなんて何も知らない。それが子どもたちにはそんな現実はあります。だから、隣地ジミテがしっかりとふるさと感を抱いてくれれば、何とかなるような気もします。ふるさとというと、私たちより上の世代には「ウサギ追いしかの山」という農村の田園風景だろうといううえでオタイプが相当發烈にあり、団地の中にはふるさとがないと簡単に言ってしまうのですがそれは変えていくのがいい。懐かしい場所があるときでないと私は思います。

## セキュリティをどうするか?

土壇内 さっき申しましたが、私は、小学生を核にした街づくりに魅かれ、夢張ペイタウンに引っ越しました。打瀬小学校では、パリアフリー教育をしていますが、それはクラスのパリアフリー、学年のパリアフリー、地域のパリアフリーなんですね。最近は異学年の子ども同士が遊ぶ機会がありありませんが、打瀬小学校では週一回マンション単位で一年生から6年生がドアをあぐらで給食を食べます。少子化で児童福祉が少ない中でも異学年が交流することができ、遊びのスペースをどのくらい残しておけるか、それが一番大事だと思っています。

土壇内 これは学生の分ナフリの二箇所です。



計画しすぎる計画というのは絶対だめですね。  
遊びのスペースをどのくらい残しておけるか、  
それが一番大事だと思っています。

土壇内昭彦（とだうち あきひこ）

1950年生まれ。奈良大学工学部建築学科卒業後、昭竹中工務店入社。84年、マサチューセッツ工科大学高等工芸研究プログラム留学。85年、ニッセイ基礎研究所入所。現在、社会研究部門主任研究員。「少子高齢化のまちづくり」を中心テーマに、NPOやコミュニティビジネス、地域通商等の調査・研究を行っている。神奈川県立政策問題会議委員。論文：「郊外居住と家族の変遷」、「コミュニティビジネスがもたらすスマートライフ」、「地域通商とNPO活動」など。



で安全性が問題になりました。結局、校舎については管理用の人口をつくって入る人をチケットする。けれどグランドはオープンのままでとなりました。グランドに面して、マンションが何棟も建っていて、衆人環視と同じ状態です。住民自身で地域のセキュリティを守ろうということになりました。

**黒松** 田舎の高校の名門校の野球部なんて、OBや関係のない町のおさながグラウンドの周りに集まつて、用もないのに練習を見に来る。そんなふうに何時も例をやっているのかなとフツツと入っていくような雰囲気を地域と学校がつくっていけば、大分変るでしょう。

巖谷 人の往来がある、常に人の目があるということが最大の防犯であり、安心に納まります。学校も開かれ、街自体も何時も往來があるといふのが重要ですね。

## 民間テベロッパーの役割は?

**土壌内** 重松さんの本の中で「推出しジャンケン」という話が出てきます。どんなに「生産的計画を建てとこう」とタウンをつくっても、5年、10年経ち、社会経済環境が変化していくと、あそが悪い、これが悪いという課題が表面化ってきて、それはまるで「後出しじャンケン」みたいだとお書きになります。

ついてますが、この話はこれから三ヶ月で、タウンづくりで重要な課題ではないかと思います。いい街にするには、いかに街としてどう適応していくか、街の活性化に対するには、いかに街づくりで重要な課題ではないかと思います。いい街にするには、その仕組みをどうつくり込むかが重要だと思いますが、いかがでしょうか。

**重松** 一つは、作り込み過ぎないことです。  
**巖谷** 後で手を觸れられるようない加減さというか、余地を作つておらず、それで、デベロッパーとしての公私的时代は終わり、これからは民間テベロッパーの時代になりました。公團が撤退し、民間が主役になつていく時に、ただそこには住むだけではなく働く生活の場として民間がどういう知恵を出してくれるか期待したいですね。

**重松** 新築で家を買った時がベストで、あとはどんどん下がっていくという発想はそもそも要らなければいけません。最近、いろいろなマンションの設備を見ていると、マンテナンスやリフォームがしやすいように配管を工夫したりして、大分発展が変わってきたなと思います。同時に街全体もリニューアルしていくしかなければいけません。

その時には、民間の柔軟さとフットワークがとても大事だと思います。

**土壌内** 私は建築とか都市計画を仕事をしているものですから、実は何でもおこさんと計画したいという想いがあります。しかし、計画してさがる計画と

いうのは絶対ダメですね。車のハンドルと、袖で遊び(recreation)をいかに計画の中に取り込もうか。住んで人たちが街づくりに関わる遊びのスペースをつくらない残しておける必要だと思いますが、いかがでしょうか。

それと郊外はどうも同じイメージがありますが、地域の個性をどうに求めらるか。それは地域の文化かもしれないし、自然環境かもしれない。それらをもう一度見直して、大事にしていくのが本当のスタイルであり、「これから必要なことではないでしょうか。

お一人がおっしゃるよう公的センターが主体になった時代は終わりました。街づくりにあたって、大きなインフラや構造は公的センターがやるべきで、おののいるいろいろな創意工夫は基本的に民間が背負つていかなければなりません。民間テベロッパーも、地域住民がコミュニティビジネスを起こしたり、街づくりのための地域活動を支援すべきではないでしょうか。

**巖谷** 街づくりではなくて、街が生きる必要があります。街を使う使いにくい街をつくるのは、住民が満足するはずで、歩いてうつソフトの部分に目を向けるべきだと思います。自己実現できる街としてそこに何かいい街種みが生まれていれば、住民が満足するはずで、歩いてうつソフトの部分に目を向けるべきだと思います。自己実現できる街として、街づくり面だけでなく、この街ではこういう活動が行われていることが、ほんが、その街の賑わいを高める時代が来ていると思います。



街もリニューアルしていかなければなりません。  
そのときには民間の柔軟さと  
フットワークがとても大事だと思います。



地域に解放された「紅葉小学校」